

En la capital. . . . . 4.50 pias. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 35 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 3º-1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos. en adelante.—Comunicados y remitidos del 50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administracion.  
 Insértese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 21 de Julio de 1891.

NUMEROS SUELTOS  
 25 céntimos.

N.º 4.439

## Desde Madrid.

17 Julio de 1891.

### Alcance de Madrid.

Sr. Director. A primera hora los escasos concurrentes á los Circulos políticos han comentado la visita que anoche hizo á Palacio el Sr. Silvela. En el anden de la estación del Norte negaba hoy este señor que hubiera existido tal visita, pero nosotros insistimos en asegurarla. Según se dice, el Ministro de la Gobernación conferenció con la Reina, al objeto de darle cuenta de algunas reformas que tiene pendientes en su departamento. Asi sería esto, pero también puede decirse que se habló de crisis, concertando asi como un aplazamiento.

### De verano.

Quedan en Madrid los ministros de la Guerra, Hacienda y Ultramar. Este que podemos llamar *Gobiernillo*, pasará el verano planteando reformas por decretos. Como asunto de gran interés, se ocuparán también de la solución definitiva de la cuestión vinícola.

### El Sr. Sagasta.

Ha llegado sin novedad al término de su viaje. Un telégrama que recibimos á última hora, nos indica que el jefe del partido liberal pasará muy en breve á San Sebastian, donde celebrará importantes conferencias.

### Los Salmeronianos.

Algunos periódicos han dicho, que éstos no harán nada durante el verano. Si bien el señor Salmeron pasará tres meses en el extranjero, á nosotros nos consta que su partido sigue una activa propaganda formando y reorganizando comités en provincias.

### Correos.

Va ya preocupando la atención pública las arbitrarias reformas que en el ramo de Correos y Telégrafos viene introduciendo el Sr. Arcos. Dicese que los temporeros de Telégrafos van á elevar una protesta á la Reina Regente, censurando la rebaja de sueldo de que son objeto. Por el pronto, podemos asegurar que la fusión de ambos cuerpos, será pronto un hecho.

### La Higiene.

El servicio de higiene continuará por ahora á cargo de los Ayuntamientos. Así nos lo aseguran esta tarde.

### Las Conferencias

liberales que se iban á celebrar en Biarritz, no se efectuarán definitivamente.

El Sr. Martos irá á este punto, donde permanecerá hasta Octubre próximo.

### El Sr. Silvela.

Pasará el verano terminando un proyecto de reforma de la Administración municipal; por cierto que tenemos las mejores noticias del proyecto.

### Reformas.

El Sr. Isasa vá á dar un vigoroso impulso por medio de decretos á la construcción de ferro-carriles y carreteras.

### Manifiesto.

Los carlistas publicarán uno muy en breve, para definir la actitud de los determinados elementos que pretenden reconocer la jefatura del Conde de Caserta.

### Viaje régio.

A las 8 menos cuarto han salido de Palacio la Real familia, con dirección á la estación del Norte. Durante el trayecto, han sido aclamados por bastante gente que desde una hora antes se encontraban en la calle de Bailen.

En el anden de la estación, se encontraban la plana mayor del partido conservador, muchos personajes del partido liberal, los presidentes de las Cámaras y los jefes superiores de Palacio.

A las ocho y cuarto partió el tren real, dándose un viva al Rey, el que fué contestado por cuantas personas se encontraban en el anden.

Mañana á las 10 de la misma llegará el tren real á San Sebastian.

## Últimos despachos de Guipúzcoa.

Témese que los elementos republicanos de esta, promuevan mañana algun incidente en el recibimiento de la Real familia.

Reina gran animación y la colonia veraniega se dispone á concurrir al acto de la recepción de la Regente.

Con la venida del Sr. Martos, coincidirán algunas conferencias políticas de interés.

Calma en el extranjero.—L. A.

## Política Internacional.

Paris 18 Julio de 1891.

SUMARIO: El 14 de Julio.—Fiestas magnificas.—La huelga de los obreros de ferro-carriles.—Un voto de confianza al gobierno francés.—El Banco de España y el de Francia.—Viajes imperiales.—Crisis económica.—Una nueva industria.—El ferro-carril de Calatayud á Teruel y Sagunto.—Eusebio Blasco.—Cinco meses en Sondan.—Triciclo acuático.

Cuanto se diga sobre el entusiasmo que en Francia entera y en Paris especialmente, hubo en el dia 14 de Julio con motivo de la celebracion de la fiesta nacional, sería pálido ante la realidad de los hechos, que han demostrado la union verdadera que en todos existe en cuanto á la patria toca: aparte de la soberbia magnificencia de las fiestas oficiales y particulares, de la grandiosa revista militar celebrada en Longchamps, reinaba por todas partes y se veía en todos los semblantes una alegría tan natural, que hasta los que no sienten arder en su pecho el amor de los franceses á su patria, parecían como subyugados y con ellos celebraban el famoso recuerdo, el gran acontecimiento de la caída de las tiranías y de la libertad del ciudadano: hasta el dia favoreció por su esplendor y el aspecto engalanado de la hermosa ciudad que cruza el Sena, embanderada por completo; con músicas en todas las plazas y en ellas bailes públicos: la noche con la *Retraite aux flambeaux*, el emblema de la torre Eiffel, la iluminación general de Paris, espectáculo soberbio, indescriptible y la general alegría, hacían recordar una mágica escena de las mil y una noches, tan magistralmente puesta en práctica para que se diviertan y olviden por un dia los que aqui habitan, las miserias que ahora amargan la situación europea y hacen preveer, y me alegraría equivocarme, un no lejano triste porvenir.

Los rumores que corrian sobre las huelgas de los empleados de ferro-carriles, se habian olvidado y parecia entráramos en calma relativa, ya nadie se ocupaba de la cuestión de la melinite, que tiene menos importancia que se le dió y parecia todo conjurado, cuando de nuevo la huelga poco justificada de los empleados dichos, viene á poner en un conflicto á las Empresas para hacer el servicio que prestan al comercio del mundo: no sé si podrá conjurarse, cálculo que lo sería con medidas enérgicas y tomando parte en ellas el gobierno que podría muy bien llamar al servicio á las reservas y con ellas asegurar el tráfico, pero hay que evitar esta medida que pudiera alarmar en Europa y esto han de tenerlo en cuenta los huelguistas y los que les animan á sostenerla.

La cuestión del dia en Paris, la que se ocupará en sus sucesivas sesiones el Consejo municipal, es en el estudio y discusión de la construcción del ferro-carril metropolitano acordado llevar á efecto: dos son los proyectos presentados; uno por M. Eiffel y Bunan Varilla y el otro que presenta la Compañía del ferro-carril del Norte: la opinion de la prensa en general, es contra el Consejo Municipal, pues cree que antes de discutir proyecto tan importante, debía haber abierto concurso para que se presentasen proyectos, ganando con esto en el resultado que se desea.

La sesion de la Cámara de Diputados de

ayer 17, fué de gran interés: el Diputado Laur, tenia presentada una interpelacion sobre supuestas vejaciones con motivo de los pases exigidos para Alsacia-Lorena: el ministro de Estado, pidió se aplazase la discusión y se diese, al hacerlo, un voto de confianza al gabinete por la Cámara: Mr. Derouledé, con gran elocuencia, censuró la conducta observada de pedir poniendo por delante siempre la tranquilidad de la patria estos votos de confianza, pero la Cámara, con muy buen acuerdo, hizo fuese aplazada la interpelacion de Mr. Laur por 319 votos contra 103: ha sido un triunfo para el gobierno, que bien lo merece por el acierto y sensatez que preside en todos sus actos.

Muy combatida la cuestión del privilegio concedido al Banco de España y, sin embargo, parece ha sido cerrado un convenio entre este Centro y el de Francia, en el que el último hace un adelanto por cantidad importante en barras de oro y plata: no podemos decir nada en apoyo del proyecto, pero aquí en realidad, en el mundo financiero, sino ha sido muy aplaudido, lo han admitido como solución impuesta por las circunstancias.

Los viajes de los Emperadores de Alemania, tienen á todos los gabinetes, pero aun es prematuro cuanto se ha dicho y las conjeturas hechas sobre sus próximos resultados: si hay cierta versión en todas las relaciones diplomáticas, es que el mundo entero sufre las consecuencias de las crisis económicas, de la actual en América que venido ha agravar la ya no muy generalmente floreciente europea.

Las noticias del otro lado del Oceano son bien pesimistas: continúa el ágio dominando, la intranquilidad es grande en aquellos países y los americanos que antes venían á Europa á tirar la plata, vienen hoy mucho más modestos por ver de hacer transacciones por llevar mercancías de que carecen, dando en pago productos del país.

La industria de la ramie, tan floreciente, empieza ya aquí á encontrar gran aceptación y no sería dudoso que en breve regiones que no se sospechaba, vengán á llenar las necesidades del mercado con materias de esta nueva industria que hará una revolución en el mundo industrial: no es agena alguna poderosa casa inglesa de que me ocuparé del brillante éxito obtenido.

Parece ser ya un hecho que en breve empezarán las obras del ferro-carril de Calatayud á Teruel y Sagunto y que serán terminadas en fin de 1893: un conocido intreprenew catalan que se encuentra en Paris, ha constituido con ayuda de capitales de un gran Centro financiero, una sociedad en la que su nombre solo es una garantía para poder augurar resultado favorable: lo deseamos y esperamos que estas obras han de aliviar la triste situación de Aragon.

Ha sido condecorado con la cruz de Oficial de la Legión de Honor, nuestro compatriota y querido amigo el aplaudido autor Eusebio Blasco, que tan querido es en la colonia Española.

De teatros, nada nuevo que pueda tener interés para Vds. La gran Plaza de Toros, cuya dirección actual no es de las más acertadas en la forma de presentar la lidia, habia sacrificado tiempo y dinero en poner en escena una gran pantomima titulada *Cinco meses en el Sondan*, pero ha tenido la desgracia de que no haya causado efecto en el público y que la prensa no se haya ocupado de ella y esta es la causa de haber suprimido la serie diaria de representaciones; un nuevo invento es el triciclo acuático: el otro dia se hizo en el Sena la primera prueba: el aparato es de la forma del terrestre aunque más ancho y todo en canotchone: camina por impulso del movimiento dado con las pier-

nas, aunque con menos velocidad que los otros, y sirve tambien para tierra, ¿qué descubrirán ahora?

Hasta mi próxima es suyo atento S. S.  
 B. L'Éclair.

## El ministerio de Fomento.

Dice *El Clamor*, que el problema de la enseñanza es sin duda alguna uno de los más graves y de los más trascendentales que pueden ofrecerse al estudio y á la consideración de un Gobierno.

Por desgracia en España no preocupa á nadie, y al escribir á nadie, claro es que nos referimos en primer término á los hombres públicos, llamados por su posición á imprimir el movimiento y á señalar la dirección.

Efecto de esto es que vayan al ministerio de Fomento, que es al que especialmente corresponde aquél, hombres que apenas si tienen conocimiento de la existencia de ese problema y que, por tanto, no se ocupan, ó se ocupan muy especialmente de las cuestiones que con él se relacionan.

Ocurre que al ministerio de Fomento se manda siempre, ó con muy raras excepciones, al individuo que se estima más flojo, por decirlo así, de los que han de formar parte del gobierno. A Guerra á Marina, á Hacienda, van siempre hombres competentes. A ningún presidente se le ocurriría proponer á S. M., para ministro de Gracia y Justicia, á un general, ni á un médico, ni á un ingeniero civil. Pero á Fomento se manda á cualquiera.

Es decir, que el ministerio que exige más variedad y más profundidad de conocimientos, suele ser desempeñado por hombres poco técnicos, y de aquí que ni en instrucción pública, ni en agricultura, ni en obras públicas, se haga nada á derechas. Aún en obras y en agricultura se hace algo, bueno ó malo, porque el mismo interés del caciquismo obliga á ello, pero en instrucción pública no se hace nada, pues es evidente que ningún cacique tiene interés, ni en que los maestros cobren, ni en que haya buen material para la enseñanza, ni en que se reforme la legislación, poniéndola en armonía con los modernos pedagógicos.

Que esto no debe seguir siendo así, no hay para qué decirlo. El interés del país, se cifra en que el ministro de Fomento sea un hombre de grandes conocimientos, y sobre todo un carácter capaz de poderosas y fecundas iniciativas.

El que reuna estas condiciones, ancho campo tiene en el ministerio de Fomento para adquirir gloria y renombre. En agricultura, en obras públicas, hay mucho que hacer; como que hay que destruir la obra de la rutina; y emprender nuevos derroteros; pero en instrucción pública, bien puede decirse que está todo por hacer, especialmente en primera enseñanza.

Sin desconocer lo mucho que vale la ley del Sr. Moyano, entendemos que no es posible seguir encerrando la Instrucción pública en tales moldes. Dicha ley fué un gran progreso en su tiempo, y su autor merece por ella toda clase de elogios. Pero hoy las ideas han cambiado y los progresos de la pedagogía exigen radicales transformaciones. La primera enseñanza, como está hoy organizada, no sirve para nada, ó sirve para muy poco. De la segunda enseñanza y de la universitaria no veremos hablar hoy.

A la instrucción primaria es á la que hay que otorgar ahora preferente atención, organizándola convenientemente.

Pero para esto es preciso que, como hemos dicho, vaya al ministerio de Fomento un hombre de profundos y extensos conocimientos y de gran carácter. Mientras esto no suceda, ni podremos esperar que se acometan esas reformas, ni tendremos ocasión más que de dolernos y avergonzarnos

de hechos como el que ayer denunciábase.

## Noticias locales y generales

Con motivo de la fiesta mayor que ayer, hoy y mañana celebra la villa de Palafrugell, la compañía del tranvía del Bajo Ampurdán ha dispuesto que circulen algunos trenes extraordinarios, estableciendo billetes de ida y vuelta.

—No deja de tener gracia la siguiente noticia:

Un jornalero de Jaén que fué picado en la sien por una tarántula, en vez de someterse al tratamiento señalado por el médico, llamó á tres guitarreros, quienes uno tras de otro estuvieron tocando durante setenta y dos horas seguidas, tiempo que estuvo bailando el enfermo.

Esta escena merecía verse, y más de 2.000 personas fueron á presenciar el baile, dejando al mismo tiempo algunas limosnas al bailarero enfermo.

Aunque parezca mentira, el bolero está ya casi bueno.

¿Gracias al baile ó á las limosnas?

—En el primer tren de ayer mañana, llegó á esta ciudad el nuevo Jefe de telégrafo de la provincia D. Manuel Baguer Martínez.

—En Austria se ha prohibido la venta de objetos niquelados, porque está probado que el vinagre y otros ácidos empleados en la condimentación de las comidas, disuelven el níquel y producen envenenamientos más violentos que el cobre.

—Ayer mañana contrajo matrimonio con la simpática señorita D.<sup>a</sup> Dolores Mollera, el hijo mayor del conocido comerciante señor Busquets y Vilaret.

—Damos mil felicidades á los recién casados.

—Por una reciente circular de la dirección general de Correos y Telégrafos, se dispone que los auxiliares temporeros que prestan sus servicios en los centros telegráficos, perciban un jornal de ocho reales en lugar del de 10 que han venido cobrando, con la deducción además del 10 por 100 que se descuenta á todos los funcionarios del Estado.

De dicha medida se exceptúa únicamente á los auxiliares temporeros afectos al centro telegráfico de Madrid.

Varios periódicos combaten esta medida, pidiendo se rectifique la circular.

—Según dice un periódico de la Habana, la última representación de *Jugar con fuego*, anteanoche, en Albisu, ha dado lugar á un incidente desagradabilísimo para una actriz de ese teatro (llamémosla E.)

Al final del segundo acto se encontró entre bastidores, con Carolina... que representa tan mal el tipo de *Turbulencias* en *Madrid petit*. No sé qué rivalidad las animaba á chocar, de tal modo que la E. dió un arañazo en la cara de Carolina y estuvo á punto de arrancarle una mecha de sus oscuros cabellos.

Esta mañana dormía aún en su hotel la E. Un joven insiste para entrar en el cuarto de la tiple. La criada se negaba á introducirle; pero el joven afirmaba que E. lo había citado para aquella hora. Un camarero (billete de Banco encarnado de tres pesos) dió fin á aquella escenita de negativa.

Apenas introducido en el dormitorio, el joven se quitó el ancho sombrero que ocultaba sus rasgos, sacó del cinturón dos pistolas y presentó una á la E.

—Anda, *guachinanga*, defiéndete ó te vuelvo los sesos.

—Carolina—gritó la pobre señora aterrada.—¡Perdon... perdon!

—¿Prefieres la espada?

—Y Carolina sacó de su seno dos espadas.

—¡De pie, y en guardia!

—¡Perdóname, Carolina; fué una equivocación!

—¡Ah, eres tan cobarde como malvada! Permite castigarte.

—Sacando de la cama á la tiple, ya medio muerta, la acostó en el suelo, y la azotó si se podía.

—Con una entrada más que regular, anteanoche tuvo lugar en el elegante Teatro *Circo Alvarez* la representación del cono-

cido drama, *Los pobres de Madrid*.

—Entre las muchas maravillas que ha de ofrecer la próxima Exposición de Chicago, figurará un aparato mecánico que representará á la Patti en tamaño natural.

Los gestos, la sonrisa y todos los movimientos del rostro de la incomparable diva, serán reproducidos automáticamente por medio de la electricidad. En el interior del aparato habrá oculto un fonógrafo provisto de cilindros, en que ya está impresa la voz de la célebre artista, á fin de que todos los visitantes de la Exposición puedan oír los incomparables trinos de la Patti en cualquier momento que lo deseen.

—Ayer salieron para Palafrugell numerosas familias de esta ciudad, que van con objeto de asistir á la fiesta mayor que aquella villa celebra.

—La suscripción abierta en Buenos-Aires en favor del Sr. Peral, ascendía el 22 de Junio á 2.540 pesos y 50 centavos.

—Como de costumbre, anoche debió tocar en el paseo de la Rambla, la banda del Regimiento de Asia.

—El czar acaba de regalar á la Universidad de Stanford de San Francisco, una colección de objetos para el estudio de la historia natural en aquella escuela.

Esta colección procede del museo imperial de San Petersburgo y comprende más de 800 objetos, tasados aproximadamente en 35.000 dollars, ó sean unas 175.000 pesetas.

—Se nos dice que en Llansà existe cierta disidencia entre el Cura y el Ayuntamiento, á causa de un desperfecto que impide hacer uso de las campanas de la población.

Celebráramos, pues, una pronta avenencia entre ambas partes.

—Acaba de ocurrir un curioso suceso en Artynj, Rusia. El príncipe millonario David Keritshoff murió, no sin haber recibido las cuidados de nueve ó diez médicos. Celebráronse sus funerales con gran esplendor; el cadáver vestido con un rico uniforme, estaba tendido en el ataúd abierto.

De pronto, cuando el archimandrita le daba el último beso de adiós, levantóse el muerto y le dió dos magníficas y sonoras bofetadas, diciendo:

Canalla, ¿cómo te atreves á enterrarme sin que yo te lo haya ordenado?

Júzguese del pánico de los asistentes, que se precipitaron fuera la iglesia en carrera tan loca, que resultaron aplastados algunos niños y mujeres.

El príncipe dió aquella misma noche una gran comida en su palacio, pero festejó con tanto brío su resurrección, que murió de veras tres días después de un soberbio cólico.

—Con gran solemnidad acaban de celebrarse los juegos florales convocados en la bonita villa de Palamós, obteniendo premio el periodista madrileño D. Calixto Ballesteros, el escritor gallego don Nicolás Taboada Fernandez, el poeta malagueño D. Narciso Diaz de Escobar y los literatos catalanes Sres. Marull, Ayné, Torres, Masifern, Ubach y Vinyeta, Vinar-dell (Arturo) y otros.

—En la noche del 17 del presente falleció, casi de repente, en Castelló de Ampurias, el antiguo y consecuente republicano D. Ramon Martí Maselis, farmacéutico de aquella villa.

Descanse en paz y reciba su familia la espresión de nuestro sentimiento.

—Cortamos de *La Voz del Pirineo*, que ayer recibimos, las siguientes líneas:

El miércoles por la mañana fué hallado ahorcado en su misma habitación el carabinero de este puesto D. Miguel Almino, natural de Nerja, provincia de Málaga. El infeliz debió causarse la muerte atando una cuerda en la bisagra superior de su cuarto, pues para penetrar en él fué preciso saltar por una ventana, porque el mismo cadáver obstruía la entrada.

El carabinero Almino, era muy querido de sus jefes, por su intachable comportamiento, y estaba aguardando de un día á otro la llegada de su novia, procedente del Ampurdán, para celebrar la boda, y atribúyese tan fatal resolución á lo mucho que se dice le preocupaba el no disponer de dinero abundante para recibir espléndidamente á su futura esposa.

—Por la superioridad competente se ha autorizado al Inspector general de la Guardia civil para que pase á revistar sésitercios del instituto á su cargo, encargándose del despacho de la Inspección el Secretario de

la misma, General Martitegui.

—Mad. Leonie Lean, la que fué amiga íntima de Gambetta, ha dirigido, según refieren algunos periódicos franceses, una carta al Alcalde de Cahors en que ofrece un legado de 150.000 francos, destinándose los intereses que produzca este capital á mantener siempre frescas, renovándolas sin cesar, las flores que adornen el monumento levantado al orador francés.

—En Santa María de Oza ocurrió días pasados un alboroto mayúsculo, por negarse el cura párroco á que el cadáver de un vecino fuese conducido al cementerio por el camino real.

El cura se retiró y el entierro siguió su ruta; pero al llegar la comitiva al cementerio, éste estaba cerrado y el cadáver tuvo que quedar á la puerta, permaneciendo insepulto dos días, hasta que la autoridad civil tomó cartas en el asunto.

—Ha fallecido en la corte el General de brigada D. Rafael de Alférez y Bustamante, el cual se hallaba condecorado con la cruz de San Hermenegildo y medalla de Africa, en cuya campaña tomó parte activa.

—En la playa de Finisterre un pescador dió muerte á un tiburón que medía dos metros y setenta y dos centímetros de largo. Bajo sus aletas le fueron encontrados unos pececitos desconocidos.

El sábado en la tarde murió, víctima de un ataque fulminante de apoplejía, el que en vida fué particular amigo nuestro D. Francisco Loperena, ilustrado Catedrático y Director de la Escuela Normal de esta ciudad, publicista pedagógico de singular talento, periodista fecundo y uno de los republicanos posibilistas más antiguos, consecuentes y modestos de España.

El señor Loperena, cuyas virtudes cívicas y bondad de carácter fueron causa de que los enemigos no existieran para él y de que los adversarios políticos lo respetaran según el valor de sus muchos merecimientos, era además un cariñosísimo padre de familia, un excelente esposo y un amigo de esos que hoy son raros por su perseverancia y lealtad.

Reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame y recíbalo también la instrucción pública, ya que con la pérdida del señor Loperena ha desaparecido una clara inteligencia, puesta sin descanso al servicio de la más grande de las ilustraciones, cual es la instrucción.

—En la Academia militar de Viena, el Capitán Franz Walter acaba de dar á conocer un descubrimiento que ha hecho y que ha producido una gran sensación entre los electricistas de aquella capital.

Sábase que para la construcción de las lámparas eléctricas de incandescencia se necesitaba, para dar al cristal la resistencia precisa, mezclarlo con platino, único metal conocido hasta ahora que se presta á esta combinación. El capitán Walter ha encontrado el modo de mezclar el cristal en cualquier metal.

Si este descubrimiento es serio, hará una revolución en la fabricación de las lámparas eléctricas, puesto que constituirá una economía considerable.

—Nos escriben de Torroella de Montgrí, diciéndonos el brillante resultado que han dado los exámenes de los alumnos de la escuela pública de niñas de Torroella de Montgrí, que tan acertadamente dirige la ilustrada Profesora D.<sup>a</sup> Dolores Mas. El amigo que nos proporciona los datos, asegura que el éxito no puede ser más brillante, por lo cual está de enhorabuena la señora Mas, enhorabuena que le damos con mucho gusto en nombre de aquel vecindario.

—Dice un periódico madrileño, que dentro de pocos días se publicará una Real orden de Gobernación disponiendo que el llamado servicio de higiene, que estaba encomendado á los gobiernos civiles hasta que el señor Capdepon dispuso que se encargaran de aquél los Ayuntamientos, vuelva á depender directamente de los Gobernadores.

Al efecto, se hará una reforma en el articulado del reglamento, y éste será el pretexto para reintegrar á los gobiernos

civiles en el citado servicio. Con la cual se hará perfectamente, porque la higiene en manos de los municipios, está como en Gerona, en completo abandono y en completo escándalo.

—Hace pocos días falleció en Manzanares una mujer llamada Teresa Porras, que contaba la respetable edad de ciento tres años y siete meses, dejando una hija, seis nietos, treinta y dos biznietos y siete tataranietos.

Allá nos espere otros ciento tres años.

—Ayer salieron para los pueblos que les han sido señalados, seis Delegados del señor Gobernador civil de la provincia que llevan el encargo de hacer efectivos los débitos que en concepto de primera enseñanza tienen los Ayuntamientos.

No sabemos si ha sido el temor de estas visitas, pero es lo cierto que ayer ingresaron en la caja especial unas seis mil pesetas.

—Se halla enfermo del corazón el ilustrado compositor francés, Gounod.

El estado del enfermo inspira seria inquietud.

—Se encuentra convaleciente de su enfermedad que le ha tenido en cama por algunos días, nuestro particular amigo don Narciso Roca, de San Martín de Llémana, de lo cual nos alegramos.

—Dice un periódico de Gijón que el día 8 por la tarde, y como á unas 14 leguas de la costa, fué acometida por una enorme ballena una lancha de las que se dedican á la pesca del bonito, causándole la rotura de gran parte de su costado. A costa de supremos esfuerzos regresaron á la playa los marinos que la tripulaban.

—Según carta que hemos recibido de nuestro buen amigo y correligionario don José Alvarez Mariño, Diputado á Cortes por Vilademuls, están ya firmadas las órdenes por las cuales se ha acordado la subasta del puente sobre el río Muga, cerca de Castelló de Ampurias, la cual aparecerá en la *Gaceta* dentro de breves días. Están pues de verdadera enhorabuena los pueblos interesados, por lo cual felicitamos á nuestro amigo.

—A la una de la tarde de ayer falleció, después de una larga y penosísima enfermedad, el digno secretario de este Gobierno Militar D. Eduardo Abreu y Castaño, tío de nuestro querido amigo D. José Perera, á cuya familia damos el más sentido pésame.

El entierro del cadáver tendrá lugar esta tarde á las cinco y media.

—Nos es grato poder anunciar hoy, que el hijo mayor del simpático Duque Ratatzing, que hacia más de diez años se hallaba postrado en cama con llagas en todo el cuerpo, causadas por una enfermedad que contrajo en la lucha de las pasiones juveniles, acaba de curarse radicalmente, después de haber tomado por espacio de un año, la *Zarzaparrilla del Dr. Ayer*.

## El calor.

Para consuelo de cuantos aquí nos quejamos estos días, lean los siguientes datos que recojimos respecto al calor que se siente en muchas provincias. Según ellos, en Sevilla están á 40 grados á la sombra.

En Murcia 44 id. id.

En Ciudad Real es tal el calor que se siente, que se han agrietado las aceras.

En Zaragoza, de día es insoportable.

En Valencia pasa lo mismo.

En Alicante llega de 40 á 42 grados.

En Málaga hacen chicharrones sin lumbrer al sol.

En Logroño, Badajoz y Cádiz, llevan también la cruz del calor.

En Palencia hay horas del día en que no se puede andar por las calles.

Con que mal de muchos....

## EL «LAUREL DE LA REINA».

El histórico sitio conocido con el nombre del «Laurel de la Reina» ofrece al viajero, además de los encantos de su suelo y de un panorama delicioso, una serie de recursos de verdadera grandeza.

Cuando se verificaba la conquista de Granada por los Reyes Católicos, quiso Isabel I contemplar despacio la perla del Genil. Para ello salió del Real de Santa Fé

acompañada de la corte y con lucida escolta de jinetes, en lo que iba lo más granado de la nobleza; D. Alonso de Aguilar, el conde de Ureña, el duque de Escalona y otros esforzados caballeros.

La reina se dirigió á la Zubia, pueblecito situado á una legua de Granada.

Al ver los moros aquel golpe de marciales caballeros, creyeron que se les retaba á refuendo combate, y verificaron una salida capitaneada por Muza.

Isabel I no quería aquel combate, y dió orden para que no se molestara á los moros granadinos; pero fué tal la insolencia de éstos, que llegaron hasta arrastrar la tablilla del *Avemaria*, que Pulgar, con heroísmo caballeresco, había fijado en las puertas de la mezquita mayor de Granada.

El moro Tarfe sostuvo gentil pelea con Garcilaso de la Vega, quien, arriesgando su vida, logró vencer al morazo granadino.

Generalizóse la pelea; los moros llevaban dos tiros de artillería que vomitaban certeros fuegos sobre las huestes cristianas. Estas vieronse desconcertadas, y casi comenzó á apoderarse de ellas el pánico precursor de las grandes desdichas. La reina se refugió en un grupo de laureles, desde donde corrió algún riesgo de caer en manos de los moros, á no haber sido por el socorro del marqués de Cádiz, que avanzó con un buen golpe de lanceros.

Fueron rechazados los moros, perdieron sus dos tiros de artillería y dejaron sobre el campo 600 muertos, y en poder de los cristianos más de 1.000 prisioneros.

La Reina Católica ofreció fundar un convento sobre el sitio donde corrió el peligro, y en cumplimiento del voto se edificó el convento de la Zubia, levantándose un templete que cubre una cruz en el punto mismo donde Isabel I, acompañada de su corte, vió las peripecias del combate.

**JUSTICIA INGLESA.**

Dice el *Mons Calpe*, de Gibraltar: Hoy continuaron las sesiones criminales en el Tribunal Supremo, bajo la presidencia de Sir Henry Burford Hancock, Kt. C. M. G., comparaciendo, para ser juzgado, Manuel Trivolitch, muchacho natural de la plaza, de menos de diez y seis años de edad, bajo la acusación de atentado contra el pudor de una niña de ocho años.

El ministerio público estaba representado por Mr. Sheriff, fiscal del mismo, y por el letrado don Jorge Ballou. La defensa corrió á cargo de D. Enrique Pisani.

Al serle leído al procesado el texto del cargo que sobre él pesaba, negó su culpabilidad

en el mismo; pero á seguida pidió permiso al juez para retirar lo dicho y declaróse reo del delito por el cual se le perseguía, implorando la clemencia del tribunal.

El presidente de la Sala dirigió al procesado la palabra, manifestándole que el crimen que se le imputaba y cuya comision había admitido, estaba conceptuado como de naturaleza gravísima; que al cometerlo, tan sólo por satisfacer una pasión brutal, había arrojado sobre el honor de su inocente víctima una mancha que permanecería durante toda su existencia. Díjole además el juez que á su edad la asociación con criminales en presidio le sería adversa, y que por lo tanto le eximia de condena carcelaria y se limitaba á imponerle un castigo del cual le quedaria recuerdo.

Sentenciólo á recibir 25 azotes con una vara de mimbre.

Acto seguido declaráronse cerradas las actuales sesiones criminales.

**Correos por tubos.**

En Río Janeiro acaba de inventar un tal Barboza de Souza un aparato de transmisión submarina de las cartas, que está llamado á producir inmensos beneficios á la humanidad, no solo por lo que habrá de abreviar las operaciones mercantiles, sino por lo que ha de contribuir á estrechar las relaciones de unos pueblos con otros.

El sistema redúcese á efectuar la transmisión de la correspondencia por medio de tubos neumáticos, á semejanza de lo que presintieron Robida en su *Siglo XX* y Bellarmy en su *Año 2.000*.

Colocada una carta ó un pliego cualquiera en el tubo conductor, sólo tardará un día para llegar á Europa desde la capital del Brasil, empleando una velocidad de seis kilómetros por minuto, ó sean 60 leguas por hora.

En una experiencia verificada hace dos meses en un inmenso lago, uno de los invitados escribió una carta que colocó en el tubo conductor, dentro de un estuche de metal. Puesta en movimiento la máquina, recibióse la carta en el extremo opuesto con la rapidez de una bala de fusil.

**Contra los mosquitos.**

Durante el verano y en los lugares húmedos abundan los mosquitos ó cinífes, que tan dolorosas picaduras producen á los hombres y á los animales, no sólo por las heridas que causan con su aguzada trompa, sino por segregar al mismo tiempo un líquido venenoso, que origina hinchazones de consideración cuando en una misma parte del cuerpo se acumulan varias

picaduras.

Pueden estirparse con toda seguridad empleando el sencillo procedimiento de cerrar la estancia hasta dejarla á oscuras, y colocar en ella un farol cerrado, con los cristales cubiertos de una disolución de miel en vino ó agua de rosas, donde al cabo de una hora todos los mosquitos que pueda haber en el dormitorio, quedarán adheridos en los cristales sin poder escapar.

Asimismo da buenos resultados el pulverizar la esencia de eucaliptus en los dormitorios, lo cual es además antiséptico.

También se ha recomendado, y resulta, el poner sobre las almohadas unas gotas de solución de ácido fénico al 10 por 100, y además mojar las mejillas y la punta de la nariz con esta solución.

Los mosquitos huyen ó no pican.

**Movimiento de poblacion.**

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 19.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.  
Muertos.—Francisco Loperena, 59 años.—Rosa Leonor, 63 años.—Margarita Espigoler, 60 años.

Día 20.—Nacidos.—Varones, 2.—Hembras, 1.  
Muertos.—Pedro Bartis, 50 años.—Margarita Teresa, 15 días.

MTAAS.

**Boletín religioso.**

SANTOS DE HOY

Sta. Práxedes, vg. S. Daniel, prof.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Siervas de San José.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**Anuncios.**

**Banco de España.**

**GERONA.**

En vista del anuncio publicado por la Dirección general de la Deuda en la *Gaceta* de Madrid del 16 de julio de 1891, referente al canje de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior, emisión de

1882 por los de la de 1891, este Banco procederá á verificar dicha operación con los valores depositados en sus Cajas, con sujeción á la reglas siguientes:

1.ª Hasta el 24 del corriente podrán avisar por escrito los interesados que deseen conservar los títulos sin canjear.

2.ª Pasado el día 24 del actual, se procederá por este Banco á la presentación en las oficinas de Hacienda de todos los títulos de 4 % exterior depositados ó dados en garantía de créditos, cuyos interesados no hayan avisado que se conserven sin canjear.

Y 3.ª Desde el día 31 del presente mes no se admitirán en depósito ni en garantía de operaciones, títulos de la emisión de 1882.

Gerona 21 de Julio de 1891.

EL SECRETARIO

Antonio Santasusagna.



**Las Píldoras del Dr. Ayer**

son un remedio inmejorable para constipacion, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desarreglos comunes del

**ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.**

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar á la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas píldoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

**Las Píldoras del Dr. Ayer**

PREPARADAS POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

Se venden en las principales farmacias y droguerías.

**GRAJEAS de Hierro Rabuteau**

Laureado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia.

Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Extenuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre á consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 á 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado á las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exíjase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARIS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

—Padre y señor; la mano de un sacerdote acaba de unirnos ante el altar de Dios en nombre del Todopoderoso. Despues del que está en los cielos, vuestra autoridad es la primera en la tierra, y venimos á implorar vuestro perdón y á que os digneis bendecir nuestro enlace.

Federico calló.

Su padre permaneció en silencio dos segundos

Era que la tempestad que se habia ido formando en su cerebro, no encontraba fácil salida en aquel instante.

Su lábio se agitaba trémulo.

Sus ojos chispeaban.

Temblaba todo su cuerpo.

Federico y Beatriz aguardaban de rodillas la explosión del trueno que presentian.

El anciano exclamó por fin, con la ronea voz de su concentrado enojo:

—¡Nunca!

—¡Padre mio!

—¡Yo no soy tu padre!

—¡Por Dios!

—¡Tú ya no eres mi hijo!

—¡Señor!

—¡Nunca!

—Yo confieso haberos ofendido.

—Yo no te perdonaré jamás!

—¡Ah!

—No vuelvas á pisar los umbrales de esta casa!

—¡Por la memoria de mi madre!

—¡Tú padre ha muerto para tí!

Beatriz se atrevió á decir:

—¡Señor, por compasion!

—¡Idos! salid de mi presencia! No volveremos á vernos jamás.

Despues de haber pronunciado las últimas palabras, salió bruscamente del gabinete, dejando á Federico y á Beatriz de rodillas en el mismo sitio.

De los ojos de Federico brotaron dos lágrimas.

Beatriz le abrazó, diciéndole:

—Comprendo la estension de tu dolor.

—Sí, es grande, Beatriz mia.

—Yo no puedo menos de considerar en este instante que he sido yo la causa.

—¡Oh! nó, Beatriz! Tu amor que da la vida á mi corazón, no puede ser causa de mi desgracia; lo es antes de mi consuelo, porque sin él yo moriria hoy de dolor.

La situación de Federico, era en verdad triste.

Habia cambiado de estado y se encontraba jefe de una familia que empezaba á constituirse.

Con este estado nacian para él nuevas necesidades.

Pero al lado de estas necesidades, se veía privado de repente de los medios de atender á ellas.

Lo primero que sintió fueron las consecuencias de la educación que habia recibido, de la manera como habia sido criado.

No tenia carrera alguna; menos oficio.

Su padre, como tantos otros de posición, habia calculado que bastaban á su hijo los bienes que poseía.

Federico no habia pensado una sola vez en su vida que estos bienes podrian faltarle.

Sin embargo, está no era culpa suya.

Pero no se necesita la culpa para pagar la pena.

## TEMPORADA DE VERANO.

# GRAN HOTEL DE LAS CUATRO NACIONES

## EN BARCELONA.

Este acreditado establecimiento, para facilitar la concurrencia á los baños de mar y la visita de esta ciudad, ha resuelto hacer una notable rebaja en los precios normales que actualmente rigen.---Por lo tanto participa á su habitual clientela y al público en general, que, á contar desde el 15 del corriente Junio hasta el 30 de Setiembre quedarán considerablemente disminuidos dichos precios, estando, por consiguiente, al alcance de todas las fortunas.---Ultimamente se han hecho algunas reformas que redundan en beneficio y comodidad del pasajero.

### PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto aflijen al género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

### UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 7-26

### Jarabe Laroze

DE CORTEZÁS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

### al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones : J.-P. LAROZE & C<sup>o</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS : Barcelona : Borrel her<sup>o</sup>, Camp her<sup>o</sup>, Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN :

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.  
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro.  
Los Dentífricos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

### La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

— 263 —

todos juntos una historia de afectos y primeras sensaciones que el corazón recibe cuando niño, y que no se borran jamás de la mente del hombre.

Adolfo y la madre de Beatriz les aguardaban en la casa de ésta última.

Ni el amigo ni la madre, tuvieron necesidad de preguntarles por el paso que acababan de dar.

Federico y Beatriz llevaban escritas en el rostro todas las respuestas á cuantas preguntas pudieran dirigirseles acerca de ello.

Sin hablar una palabra, Beatriz se arrojó llorando en los brazos de su madre.

Federico exhaló un profundo suspiro y se echó en los brazos de su amigo.

—Eh! valor! dijo Adolfo.

La madre de Beatriz imitó el ejemplo del amigo de Federico.

No era aquella ocasión de lamentarse.

No lo era tampoco de prevenir el golpe.

El daño estaba hecho.

Se habia previsto de antemano.

No era pues cosa de pensar en él, sino para discurrir los medios de arrostrar mejor las consecuencias.

— 262 —

—¡Ah! Si mi amor bastara consolarte...

—Como nó, ángel mio!

Federico y Beatriz salieron con la cabeza baja y con todo el peso del sentimiento del que como ellos habia sido arrojado y despedido.

XXVI.

Al abandonar la casa paterna, Federico experimentó un pesar profundísimo, aparte del dolor que la habia causado la obstinación de su anciano padre.

El pesar de dejar para siempre la casa donde habia nacido.

Sus ojos dirigieron una mirada tristísima á aquellos paredes que habian visto correr los dias de su infancia, de su primera juventud.

A todos aquellos objetos testigos de sus juegos infantiles, de las solícitas y tiernas caricias de su madre, de los halagos de su padre también!!!

A todos aquellos sitios que guardaban cada uno el recuerdo indeleble de un suceso y

— 259 —

—¿Se puede pasar?

El anciano le sobresaltó al oír esta frase.

—Adelante, dijo, volviendo la vista á la puerta.

Federico y Beatriz aparecieron en su presencia.

XXV.

El rostro del padre de Federico se inmuto hasta el punto de perder el color, porque comprendió á primera vista todo lo que sucedia.

Federico fué adelantando pausadamente hácia su padre, conduciendo de la mano á su esposa.

El anciano, inmóvil como una estatua, los aguardaba en pié, mirándolos fijamente.

Beatriz caminaba trémula y con la vista al suelo.

Federico apenas osaba levantar sus ojos al rostro de su padre.

Cuando estuvieron á la distancia de dos pasos, se prosternaron á los piés del anciano y Federico dijo con pausado é inseguro acento: